
 
 

CLUB ALPINO ITALIANO 
Gruppo Regionale Emilia-Romagna 

Commissione Regionale Sentieri e Cartografia 

 

Verbale riunione del 18-01-2020 

Alle ore 9:30 presso sede CAI Bologna si è tenuta la 3a riunione della Commissione più i responsabili 
della sentieristica e cartografia delle Sezioni CAI dell'Emilia-Romagna con il seguente ordine del 
giorno: 

1. Corso/i OpenStreetMap 
2. Sentiero Italia 
3. Partecipazione alla settimana di manutenzione sentieri in trasferta (Molise, Basilicata e 

Campania) 
4. Situazione dei sentieri CAI disponibili su internet 
5. Cessione dei dati sui sentieri: a tutti o a pochi? (UNICOCAI, Openstreetmap, siti sezionali o 

regionali, app varie, Destinazioni Turistiche, GAL, case editrici) 
6. Varie ed eventuali 

Presenti (in corsivo i membri della Commissione): 

Sezione Nome Sezione Nome 

Piacenza Marco Cassola Parma Stefano Mordazzi, Carlo 
Prosperi 

Reggio Emilia Elio Pelli, Alberto Tinterri Modena Alberto Accorsi, Giuliano 
Cavazzuti 

Bismantova - 
Castelnuovo ne' 
Monti (RE) 

 
Pavullo nel 
Frignano (MO) 

Enrico Iacoli 

Bologna Alessandro Geri  Sassuolo (MO) 
 

A.A.B. di Porretta 
Terme (BO) 

Franco Soldati, Antonio Ventura Argenta (FE) 
 

Imola (BO) Luca Laurenti, Francesco Valli Cesena (FC) Roberto Bianchi, Jaures Pedrelli, 
Mauro Vai 

Ravenna 
 

Forlì (FC) Giorgio Assirelli, Marco Cangini, 
Carlo Ravaioli 

Faenza (RA) Ettore Fabbri, Gabriele Sani Rimini Renzo Tonini 

Lugo (RA) Francesco Rotundo Referente GR 
 

 
 



Il Presidente Cassola presenta l’ordine del giorno e propone di iniziare dalle varie ed eventuali perché 
a breve è previsto l’arrivo di Luca Delucchi relatore del punto OSM 

 

6) Varie ed eventuali 

• Rimborso spese solo ai membri della commissione da parte del GR. 
Il Presidente Cassola chiarisce che il GR rimborsa le spese di viaggio unicamente ai membri della 
Commissione Regionale Sentieri e Cartografia, gli altri partecipanti possono chiedere rimborso 
alle proprie sezioni. Questa modalità è già in vigore da vari anni. 

 

• Lettera del GR di dicembre '19 ai candidati delle elezioni. 
Il Presidente Cassola informa i presenti che il GR ha inviato una lettera ai candidati regionali al 
fine di sollecitare l’emissione dei decreti attuativi della legge regionale sentieri del 26 Lug 2013 n. 
14. 

 

• Strumenti in carico al GR 
Il GR chiede di sapere se la Commissione Regionale è proprietaria di strumenti per la 
sentieristica. 
Dal dibattito emerge che Geri dispone di alcuni GPS della regione utilizzati per corsi negli anni 
precedenti e forse distribuiti a qualche sezione. Si decide che il Segretario CSEC (Sani) 
raccoglierà le informazioni da Geri per compilare un elenco della strumentazione in possesso 
delle varie sezioni. 

 

• Lavori fatti nel 2019 
Il GR chiede di quantificare i lavori di sentieristica fatti nel 2019 (con indicazione dei km su cui si è 
operato), al fine di poterli opportunamente pubblicizzare su organi di stampa ed altro. Con 
l’occasione si chiederà anche l’elenco dei referenti sezionali al fine di tenere aggiornati i nostri 
contatti. 
Si decide che il Segretario CSEC (Sani) chiederà alle sezioni i nominativi. 

 

• Assicurazione per uscite di sentieristica 
Si chiede al Presidente Cassola di chiarire se le uscite di sentieristica devono essere inserite in 
piattaforma CAI al pari delle escursioni sociali e delle uscite dei corsi, Cassola riferirà dopo aver 
approfondito il tema con la sede centrale. Più in generale, sul tema assicurativo, si richiede di 
approfondire quale siano le responsabilità delle sezioni CAI che gestiscono i sentieri in caso un 
escursionista rimanga ferito mentre si trova su di esso, soprattutto in relazione a sentenze di 
livello nazionale di recente attualità. 

 

• Riunione con la Toscana per competenza sentieri 
Il Presidente Cassola, su richiesta di Elio Pelli, evidenzia la necessità di definire la competenza 
dei sentieri di confine fra le Regioni Emilia-Romagna e Toscana, coinvolgendo i responsabili dei 
GR. Dal dibattito emerge la proposta di stilare prima dell’incontro l’elenco delle criticità e di 
organizzare un incontro da tenersi almeno una volta all'anno. 

 

• Strumenti per la partecipazione a distanza 
Il Presidente Cassola propone di adottare degli strumenti che consentano di facilitare la 
partecipazione alle riunioni o comunque di poterle vedere da remoto (diretta Youtube, Skype, 
ecc…). I presenti si dichiarano d’accordo di procedere in questo senso e si faranno prove dei vari 
strumenti per capire quali i più adatti. 

 
Arriva Luca Delucchi e si procede con il suo intervento. 

1) Corso/i OpenStreetMap 

Luca Delucchi presenta le slide disponibili al sito 
http://lucadelu.org/presentazioni/reveal/2020_cai_bologna.html 
durante l’esposizione si evidenziano alcuni temi: 



• l’approccio del CAI centrale alla sentieristica molto diverso dagli anni precedenti, ovvero una 
maggiore attenzione e grande investimento economico, in particolare per il Sentiero Italia, 
segnali che evidenziano una aumentata consapevolezza dell’importanza della sentieristica 
per la frequentazione della montagna; 

• la necessità di capire bene e trasmettere agli operatori cai la distinzione dei ruoli fra OSM e 
Infomont: 

o il primo è la base dati ove possono operare tutti coloro che vogliono contribuire 
all’arricchimento delle mappe digitali OSM, anche gli operatori del CAI devono 
utilizzare OSM per aggiornare la rete sentieristica conosciuta del proprio territorio di 
competenza (ovvero dei sentieri sia gestiti dal CAI sia da altri soggetti), 

o il secondo contiene i dati certificati dal CAI (in misura inferiore rispetto ad OSM) ed è 
sostanzialmente un visualizzatore, il travaso dei dati da OSM a Infomont verrà 
effettuato dai coordinatori regionali CAI-OSM con apposite funzioni. 

• l’opportunità di avere presso ogni sezione due diverse figure per la gestione dei dati OSM: il 
conoscitore del terreno (con buon livello di approfondimento) che può essere un qualsiasi 
operatore OSM e il validatore del CAI (con buona conoscenza delle regole OSM-CAI 
elencate nella wiki di OSM). 

 
Ciò che ne emerge è il fatto che, mantenendo aggiornati i sentieri su OSM, alcuni automatismi 
provvederanno con una cadenza prestabilita ad aggiornare automaticamente Infomont. 
 
Viene anche richiesto da Luca di iniziare il lavoro di validazione di quanto fatto da lui, utilizzando il 
seguente portale (https://osmit-tm3.wmflabs.org/project/43) dove chiunque abbia buona conoscenza 
sia del territorio in questione sia delle meccaniche di OSM può partecipare. 
 
Al termine della esposizione di Luca Delucchi si decide che il GDL corsi OSM, definito alla precedete 
riunione (Prosperi, Sani, Tinterri, Vai), procederà con gli approfondimenti necessari per stilare il 
programma di formazione OSM per le sezioni della Emilia-Romagna. 
A tal fine verranno organizzate riunioni via Skype per agevolare il confronto e la condivisione 
all’interno del GDL e contemporaneamente provare modalità organizzative che favoriscono la 
partecipazione a distanza. 

2) Sentiero Italia 

Interviene Geri con una serie di informazioni: 

• il progetto di recupero del Sentiero Italia, di cui è responsabile, è iniziato nel 2018 e prevede di 
essere terminato nel 2020, dopo il sentiero Italia a regime verrà gestito da altre persone e con 
altre modalità; 

• sono stati instaurati rapporti positivi con la nuova gestione dell’associazione “Va sentiero” con la 
quale si collabora anche se non ufficialmente, questa fornisce al CAI resoconto dei tratti percorsi 
da cui emerge un quadro carente dei lavori fatti dalle sezioni, ovvero alcune hanno fatto poco e in 
taluni casi hanno comunicato più di quanto riscontrato sul terreno; 

• è in corso la stesura delle 12 guide escursionistiche del Sentiero Italia da parte di una società 
editrice che si è impegnata a percorrerlo integralmente per ulteriore verificare della situazione; 

• si riscontra sul terreno una scarsa presenza del logo SI e si segnala invece che la FIE ha posato 
molti loghi del sentiero E1, si invitano quindi le sezioni ad aumentare notevolmente la presenza 
dei loghi del SI, 

• in merito al posizionamento del logo SI (sulla punta della freccia o su tabella a parte) la Sosec 
centrale ha lasciato libertà ai GR di scegliere in funzione degli accodi locali con Parchi e Comuni; 

• è ancora possibile ordinare materiale a carico del CAI centrale e si invitano le sezioni a procedere 
quanto prima, ove necessario è possibile sostituire tutte le tabelle presenti sul ldp anche se una 
sola interessa il S.I., a tal proposito Mordazzi farà da collettore delle richieste di materiali delle 
sezioni della ER al fine di inviare ordini coerenti con le indicazioni CAI; 

• consiglia di ordinare gli adesivi con logo SI a parte rispetto alle tabelle direzionali al fine di poter 
aggiungere o togliere l’adesivo in funzione della specifica situazione 

• invita a adottare tempi di marcia coerenti con la logica adottata da Luoghi2, onde evitare 
tempistiche differenti fra il territorio di una sezione e quello delle altre; 

https://osmit-tm3.wmflabs.org/project/43


Essendo state rilevate nei mesi precedenti alcune anomalie lungo le tappe del nord-centro Italia, ci 
viene chiesto di raccogliere i contatti dei soci che si occupano del Sentiero Italia. Così da poterli 
eventualmente fornire al Team Sentiero Italia CAI, nel caso ci fossero informazioni da verificare. 

 

Sentiero Italia MTB 

• Dalla Commissione Centrale Escursionismo è partito il progetto del Sentiero Italia MTB. 
L’intenzione è quella di seguire il più possibile il tracciato del percorso a piedi. Nell’area TER 
coordinerà i lavori un socio di Parma. 
Nella terza fase del cronoprogramma (agosto-novembre 2020) la SOSEC si occuperà di fare uno 
studio preliminare dell’eventuale segnaletica orizzontale e verticale aggiuntiva nei percorsi 
alternativi. 

 

3) Partecipazione alla settimana di manutenzione sentieri in trasferta (Molise, Basilicata e Campania) 

Alessandro Geri si occuperà di raccogliere ed inviare informazioni più precise 

 

4) Situazione dei sentieri CAI disponibili su internet 

• Segretariato Regionale: cambio della REER con la versione più aggiornata in 
www.patrimonioculturale-er.it/webgis/ (cambiamento avvenuto in meno di 24h dalla 
comunicazione) 

• REER: il layer WMS della regione riporta la versione aggiornata. Mentre sentieriweb rimane una 
versione vecchia. 

• REER: un socio di Parma (Roberto Montali 22/10/2019) ci comunica che: 
le competenze di Roberto Bertozzi sulla rete escusionistica regionale sono passate al SERVIZIO 
STATISTICA, Comunicazione, Sistemi Informativi Geografici, In particolare la persona che dovrà 
gestire i servizi web sarà la dott.ssa Maria Luisa Garbèri. 
La dott.ssa Garbèri è tuttavia in attesa di ricevere tutti gli accrediti per gestire anche sentieriweb. 

• OSM e Infomont: risolto il problema del disassamento dei sentieri E-R. 

5) Punto non trattato  

 
 

Alle 14.00 si concludono i lavori 

 

 

 

 

Il presidente 
Marco Cassola 


